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Centro de Pomáceas celebró
su vigésimo aniversario
Agroindustriales valoraron el aporte científico de esta unidad que
permite mejorar la calidad de las frutas de exportación. 

Con la presencia de autoridades académi-
cas, investigadores, empresarios frutícolas 
y representantes de asociaciones de la 
agroindustria regional y nacional, el Cen-
tro de Pomáceas (CP) de la Facultad de 
Ciencias Agrarias de nuestra Universidad 
celebró su vigésimo aniversario. La ac-
tividad fue presidida por la vicerrectora 
Académica, Gilda Carrasco, quien valoró al 
CP como el fiel reflejo de la misión de una 
universidad estatal que se preocupa de los 

requerimientos de la región. También par-
ticipó el vicerrector de Innovación y Trans-
ferencia Tecnológica, Gonzalo Herrera y 
el decano de esa Facultad, José Díaz.  El 
presidente de la Asociación de Exportado-
res de Frutas de Chile (ASOEX), Ronald 
Bown, elogió la labor del CP. “El Centro de 
Pomáceas habla por sí solo con su trayec-
toria, sus proyectos de investigación y su 
gran aporte al sector frutícola del país”, 
afirmó Bown. 

Liceo Virtual llega a
32 establecimientos

SEMANA DEL 01  AL 07 DE JUNIO DE 2015

La plataforma que apoya a más de 2 mil alumnos de enseñanza media en su preparación para ingresar a la 
Universidad, inició su segundo año académico. El rector Álvaro Rojas dijo que esta herramienta diseñada por 
nuestra Institución realiza un aporte relevante al trabajo docente y estudiantil, y permite reducir las brechas de 
inequidad existentes en el país.   (Pág.  3)
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la Asociación de Exportadores 
de Fruta de Chile (ASOEX), 
Andrés Armstrong.
“Reunir a la Universidad con la 
empresa siempre trae buenas 
cosas. Es un gran logro si so-
mos capaces de transformar las 
innovaciones que hacen las uni-
versidades en soluciones para 
la industria, y que finalmente se 
implementen en la región y en 
Chile”, afirmó Armstrong.
La iniciativa forma parte de 
dos grandes proyectos que rea-
liza la UTALCA. Uno es el Con-
venio de Desempeño de Armo-
nización Curricular, financiado 
por el Ministerio de Educación. 
El otro es el Proyecto Inge-
niería 2030 —con fondos de 
CORFO— que fue suscrito por 
la Facultad y es desarrollado 
de manera conjunta con la U. 
de la Frontera y la U. del Bío-
Bío, con el objetivo de formar 
ingenieros más innovadores y 
emprendedores. 
En tanto, el prorrector de nues-
tra Casa de Estudios, Pablo 
Villalobos, destacó que este 
nuevo espacio de vinculación 
entre nuestra institución y las 

del Maule, lo que luego debiera 
ampliarse a todas las unidades 
de la UTALCA. El objetivo es 
impulsar el emprendimiento, la 

FUE INAUGURADO CON SEMINARIO INTERNACIONAL SOBRE SUSTENTABILIDAD:

El objetivo es 
fortalecer el 

emprendimiento, 
innovación, 

asociatividad y  e 
investigación. La 

iniciativa permitirá 
a empresas, 

académicos y 
estudiantes, 

disminuir 
las brechas 

tecnológicas 
existentes y otorgar 

soluciones.

Facultad de Ingeniería creó 
Consejo Universidad-Empresa

Abrir espacios de diálogo 
y generar nuevas ideas 
y proyectos es el propó-

sito del  Consejo Universidad- 
Empresa (CUE), agrupación 
creada por nuestra Casa de 
Estudios. 
En una primera instancia, la 
entidad potenciará el trabajo 
entre la Facultad de Ingenie-
ría y las empresas de la Región 

investigación, innovación y la 
asociatividad para el desarrollo 
económico, social y ambiental 
del Maule.
“Es una buena oportunidad 
para que la Facultad de Inge-
niería pueda resolver proble-
mas que enfrenta la sociedad de 
la región. Las empresas estarán 
participando de esta iniciativa 
y esperamos que se genere una 
relación más estrecha y fluida, 
contribuyendo al desarrollo del 
Maule”, señaló el director eje-
cutivo de este organismo y aca-
démico de nuestra Corporación, 
Ernesto Santibáñez.
La mesa directiva del Consejo 
estará presidida por el decano 
de la Facultad de Ingeniería, 
Claudio Tenreiro, quien junto 
al profesor Santibáñez, repre-
sentará a la Universidad. Por 
parte del Gobierno estará el 
director regional de CORFO, 
Carlos Lepe, mientras que a 
nombre de las empresas par-
ticipará el director del Centro 
de Investigación e Innovación 
de Concha y Toro (CII), Gerard 
Casaubon, y el director ejecuti-
vo del Comité de Arándanos de 

empresas, complementa lo que 
se desarrolla en los centros tec-
nológicos ya existentes.
“Nuestra Corporación tiene 
una larga tradición de vincula-
ción a través de sus Centros, en 
algunos casos de más de veinte 
años. Por lo tanto, encontra-
mos que una iniciativa como 
ésta es una gran oportunidad, 
tanto para las empresas de la 
zona como para la Facultad, sus 
académicos y estudiantes, para 
ir disminuyendo brechas tecno-
lógicas existentes y dando solu-
ciones”, sostuvo.
El senador Juan Antonio Colo-
ma, quien participó en el lan-
zamiento, destacó la relevancia 
de esta iniciativa. “Es una idea 
muy potente, que va en sinto-
nía con una de las tareas más 
importantes de la Universidad, 
que es aplicar y transmitir el 
conocimiento, y además con 
una visión de sustentabilidad”, 
dijo. 

Sustentabilidad

La actividad de lanzamiento del 
CUE fue el seminario interna-
cional “Hacia un mundo susten-
table: oportunidades y desafíos 
para la ingeniería”, dictado por 
el científico Donald Huisingh, 
quien es asesor de la Asociación 
Americana para el Avance de 
la Ciencia. Además, es editor 
en jefe de “Journal of Cleaner 
Production”, una de las princi-
pales revistas científicas en el 
área de la sustentabilidad.
Bajo la pregunta “¿Qué es lo 
que tú harás para cambiar el 
mundo?”, Huisingh motivó a 
los asistentes a acercarse a 
esta temática y así desarrollar 
una conciencia como sociedad, 
mejorando los procesos pro-
ductivos para que estos sean 
más limpios y apuntar a una 
economía de bajo carbono.
“Las empresas deben crecien-
temente trabajar con las co-
munidades académicas para 
encontrar y producir mejores 
productos, que se generen de 
manera sustentable para supe-
rar de esta forma la calidad de 
vida de las personas, y cuidan-
do el medioambiente, intentan-
do ser socialmente responsa-
bles”, indicó.

El expositor enfatizó en la importancia de que los gobiernos realicen políticas de largo plazo, planes de veinte o treinta años que cubran las necesidades de las 
nuevas generaciones sin dañar el medioambiente y con una visión sustentable.



SEMANA DEL 01 AL 07 DE JUNIO DE 20153 | ACADEMIA 

Virtual, Jorge Araneda, dijo que 
la clase magistral de Roberto Ara-
ya permitió graficar los futuros 
desafíos que debe enfrentar esta 
plataforma educativa. “La peda-
gogía se construye hoy con miras 
al futuro. Lo que el profesor Araya 
nos ha mostrado es precisamente 
lo que tenemos que hacer mañana 
en el Liceo Virtual”, expresó. 
Araneda además enfatizó que en 
una primera fase, gracias al entor-
no virtual que generó la UTALCA, 
se ha logrado desarrollar auto-
nomía de pensamiento crítico y 
capacidad de análisis en los alum-
nos. “Los ejercicios y actividades 
que están incluidas en la platafor-
ma están orientándose hacia eso 
y además en el área de desarrollo 
psicoemocional, de habilidades so-
ciales y culturales, hay trabajo en 
equipo”, señaló. 

Mayores posibilidades

En la ceremonia estuvieron pre-
sentes directores y alumnos de 
los establecimientos que partici-
pan de la plataforma web, quie-
nes valoraron la iniciativa.
“Esto nos ayuda mucho, ya que 
tenemos mayores posibilidades 

LA PLATAFORMA QUE LLEGA A 32 ESTABLECIMIENTOS DEL MAULE INAUGURÓ SU SEGUNDO AÑO ACADÉMICO:

El rector Álvaro 
Rojas destacó 
el aporte que ha 
significado para 
los estudiantes 
de enseñanza 
media del Maule 
la incorporación 
de esta web de 
aprendizaje.

Liceo Virtual apoya aprendizaje
de más de 2 mil alumnos
A más de 2 mil alumnos de 

32 establecimientos edu-
cacionales municipales y 

subvencionados de la Región del 
Maule favorece el Liceo Virtual 
de Excelencia (LVE), plataforma 
web creada por nuestra Universi-
dad que ofrece contenidos de di-
versas asignaturas, con el objetivo 
de apoyar a los jóvenes de educa-
ción media para que ingresen a la 
educación superior.
La inauguración del segundo año 
de funcionamiento de esta inicia-
tiva se realizó con la presencia de 
autoridades universitarias, docen-
tes y alumnos de la región. 
En la ceremonia —presidida por 
el rector Álvaro Rojas—  participó 
el académico del Centro de Inves-
tigación Avanzada en Educación 
(CIAE) de la Universidad de Chi-
le, Roberto Araya, quien dictó la 
charla magistral “Clases públicas 
y enseñanza virtual para las habi-
lidades del siglo XXI.
El docente realizó un llamado a 
incorporar la tecnología al apren-
dizaje de los estudiantes. Destacó 
que este tipo de iniciativas consti-
tuyen un gran aporte local e im-
pulsan la exploración de nuevas 
formas de enseñanza. 
En ese sentido, dijo que la edu-
cación está en etapa de cambios, 
frente a los cuales la tecnología 
puede ser un factor determinante. 
“No podemos quedarnos fuera y 
el componente virtual es esencial, 
porque nos permite articularnos y 
no trabajar de forma aislada. Al 
unirnos se distribuyen más las ex-
periencias de unos y de otros, hay 
mejores ejercicios, mejores activi-
dades; porque estamos trabajando 
juntos y eso genera una enorme 
diferencia”, planteó.
En ese contexto, Araya mostró 
casos de estudiantes de Chile y 
el mundo quienes aprenden bajo 
el enfoque STEM (sigla que en 
idioma inglés se refiere a cien-
cias, tecnología, ingeniería y ma-
temáticas), el cual permite que se 

adquieran conocimientos a través 
de actividades prácticas desarro-
lladas en base a las acciones que 
forman parte de su vida cotidiana. 
Según el académico de la Uni-
versidad de Chile, se trata de un 
enfoque que permitiría potenciar 
las nuevas habilidades que son 
requeridas en el Siglo XXI, y 
que logra que los estudiantes se 
interesen más en el aprendizaje y 
trabajen en equipo.  

Herramienta 

En relación a lo expresado por 
el investigador del CIAE, el rec-
tor de nuestra Casa de Estudios, 
Álvaro Rojas, destacó que la ins-
titución logró “diseñar una he-
rramienta relevante de trabajo 
académico, docente y estudiantil, 
en una región que tiene enormes 
deficiencias de cobertura en una 
serie de asignaturas”. 
“Esto ha permitido aportar de 
una forma relevante a la forma-
ción de jóvenes de educación me-
dia, pero sobre todo a reducir las 
brechas de inequidad que existen 
en nuestro país”, afirmó la autori-
dad académica. 
En tanto, el director del Liceo 

“Esto ha permitido aportar de una 
forma relevante a la formación de 
jóvenes de educación media, pero 
sobre todo a reducir las brechas 
de inequidad”.
ÁLVARO ROJAS
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE TALCA  

de estudio. Con la página web y 
los talleres que hace el Liceo Vir-
tual nos motivamos para seguir 
estudiando y nos apoya con las 
diversas materias que nos cues-
tan”, dijo Claudia Aliaga, alumna 
del Liceo de Hualañé.
En tanto, Víctor Muñoz, jefe de la 
Unidad Técnica del Liceo Abate 
Molina de Talca, manifestó que 
con esta web no sólo se poten-
cian aprendizajes logrados, sino 
que también se guía el uso de la 
tecnología con fines educativos. 
“Los estudiantes son nativos 
digitales, tienen mucha más ex-
perticia que nosotros en el tema 
tecnológico y se han ido acostum-
brando a trabajar con las herra-
mientas disponibles. Ellos nave-
gan, buscan la información y en 
este sentido el Liceo Virtual tam-
bién nos ayuda a desarrollar esta 
habilidad”, puntualizó el docente. 
Alumnos de 32 establecimientos 
de enseñanza media municipali-
zados y subvencionados de la re-
gión, acceden de forma gratuita 
a esta plataforma digital (http://
liceovirtual.utalca.cl) en la que 
pueden reforzar las materias que 
estudian en clases, en asignatu-
ras como Biología, Física, Quími-

Con la presencia de autoridades universitarias, profesores y estudiantes comenzó su segundo año académico 2015 del Liceo Virtual de Excelencia. 

ca, Historia, Geografía, Matemá-
tica, Lenguaje y Comunicación. Y 
a partir de este año se incorporó 
el idioma extranjero. 
Además, hay un área de Orienta-
ción Académica con apoyo pro-
fesional, desarrollo psico-emo-
cional y otra área de Desarrollo 
Cultural. Cada materia de apren-
dizaje tiene textos, ejercicios, 
videos, experimentos virtuales, 
links, evaluaciones formativas 
(calificadas en conceptos) y su-
mativas (notas en escala 1 a 7). 
En los liceos hay un coordinador, 
que vincula el establecimien-
to con el Liceo Virtual. A esta 
plataforma —desarrollada con 
aportes del Ministerio de Edu-
cación a través de su Convenio 
de Desempeño en Armonización 
Curricular— pueden ingresar 
tanto estudiantes, padres y pro-
fesores mediante un usuario y 
clave de acceso. 

Escanea este 
código y revisa 
el video de esta 
información.
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Rector Álvaro Rojas recibe 
al Coordinador de Universi-
dades Min. RR.EE., Claudio 
Rojas Díaz.
Rectoría

LUN 11:30
01
JUNIO

Flashmob para promover 
la semana cultural del 
Programa de Idiomas
Casino Campus Talca

LUN 13:00
01
JUNIO Lanzamiento del concurso 

de fotografía “Las culturas 
que me habitan”
Auditorio Programa de 
Idiomas

LUN 14:30
01
JUNIO Taller de Comida Internacio-

nal. Estudiantes aprenderán 
a preparar recetas típicas de 
Francia, Alemania y Chile
Auditorio y pasillo del Progra-
ma de IdiomasLUN 18:00

01
JUNIO Profesor Jorge del Picó participa 

en congreso “Desafíos de la libertad 
religiosa en una sociedad pluralis-
ta”, organizado por la International 
Religious Liberty Association
Edificio del Congreso Nacional en 
Santiago.MAR 12:00

02
JUNIO

Charla “Problemáticas actua-
les sobre el nuevo Acuerdo de 
Unión Civil”, a cargo de las 
abogadas Susana Espada, y 
Marianela Villarroel
Campus Santiago, Santa Elena 
2222MAR 15:30

02
JUNIO

Kleideraustauchparty. Feria 
del trueque de ropa y libros de 
los alumnos
Auditorio del Programa de 
IdiomasMAR 16:30

02
JUNIO

MemeContest. Concurso de 
memes sobre la vida diaria de 
los estudiantes en la UTALCA 
Laboratorio de Idiomas

MIÉ 09:30
03
JUNIO Ciclo de seminario permanente 

de teoría política “Hay posibili-
dad de una democracia radical 
en Chile”
Sala de Conferencias Campus 
Santiago, Santa Elena 2222MIÉ 11:00

03
JUNIO

Fête de la Musique. Fiesta interna-
cional francesa con distintos géne-
ros de obras clásias y música pop
Salón Diego Portales

JUE 19:30
04
JUNIO

INICIATIVA ES APOYADA POR EL SERVICIO NACIONAL DE LA DISCAPACIDAD: 

Fonoaudiología ayudará a mejorar 
salud auditiva de personas postradas

Proyecto evaluará 
la capacidad de 
comunicarse de 
pacientes mayores 
de edad en comunas 
del Maule, zona del 
país que supera el 
promedio nacional 
de discapacidad 
auditiva con un 
7,3%. 

Pacientes con una mejor comunicación en su entorno y una mayor inclusión es uno de los objetivos de la iniciativa de la Escuela de Fonoaudiología, que cuenta 
con el apoyo del Senadis.  

Contribuir a la inclusión de 
personas en situación de 
discapacidad y postración 

de la Región del Maule, y lograr 
que tengan acceso a una mejor co-
municación con su entorno inme-
diato, es el objetivo del proyecto 
que la Escuela de Fonoaudiología 
de nuestra Universidad ejecutará 
en cinco comunas de la región.
La iniciativa obtuvo recursos del 
Programa de Fortalecimiento de 
la Red de Rehabilitación perte-
neciente al Servicio Nacional de 
la Discapacidad (Senadis) por un 
total de 18 millones de pesos
“Accesibilidad a la comunicación 
involucrando el bienestar auditivo 
en personas postradas en el con-
texto de la línea de fortalecimien-
to de la red de rehabilitación con 
base comunitaria” es el nombre 
de la iniciativa. Esta favorecerá 
a 200 pacientes en la señalada si-
tuación de salud quienes recibirán 
atención fonoaudiológica domi-
ciliaria, debido a su dificultad de 
traslado hacia los diversos centros 
asistenciales.
La subsecretaria de Evaluación 
Social del Ministerio de Desa-
rrollo Social, Heidi Berner —se-
cretaría de la cual depende Sena-
dis— destacó la pertinencia del 
proyecto, ya que el Maule es una 
zona que supera el promedio país 
de discapacidad auditiva.
“En la región existe un 7,3% de 
personas que tienen algún tipo de 
discapacidad auditiva, superando 
el promedio nacional que alcan-
za el 6,5. Debido a lo anterior y 
más allá del concepto de inclusión 
social que estamos trabajando, 

como Gobierno enviaremos un 
proyecto de ley al Congreso para 
crear la Subsecretaría de la Dis-
capacidad, con el objetivo de lo-
grar diseños de mejores políticas 
públicas en la materia”, expresó 
la autoridad.
En tanto, la directora Senadis, 
Gricelda Gómez, señaló que el 
convenio beneficiará a personas 
que por su condición de pobreza, 
su ruralidad, o problemas para 
trasladarse a las ciudades más 
grandes desde zonas apartadas 

de la región, tienen inconvenien-
tes para llegar hasta donde están 
los servicios de atención pública. 
“Posteriormente ellos podrán pos-
tular a las ayudas técnicas que dis-
ponemos como servicio”, aseguró.
El director de la Escuela deFo-
noaudiología, Exequiel Plaza —
quien dirige el proyecto— señaló 
que Linares, Vichuquén, Curepto,  
Licantén y Talca son las comunas 
donde los docentes de esa unidad 
académica visitarán a las perso-
nas postradas. Se trata de adultos 

F.A. 

en situación de discapacidad de 
alta dependencia, para lo cual 
se trabajará con las respectivas 
direcciones comunales de salud.
Junto con la evaluación de su sa-
lud auditiva y capacidad de comu-
nicación, a los adultos mayores se 
les enseñará a expresarse mejor. 
Asimismo, se entregarán orienta-
ciones a sus cuidadores y familia-
res, lo que permitirá optimizar la 
vinculación entre los postrados y 
su entorno cercano.
De esta forma se pretende lograr 

la inclusión de estos pacientes. El 
proyecto contempla la compra 
de tres audiómetros portátiles. 
A través de estos instrumentos se 
medirán las alteraciones de audi-
ción de los examinados, quienes 
luego podrán optar a ayudas por 
parte de Senadis, para obtener 
por ejemplo, dispositivos para 
mejorar su capacidad auditiva.  
“Este proyecto equipara oportu-
nidades de accesibilidad a la eva-
luación de funcionalidad auditiva 
de las personas en situación de dis-
capacidad, quienes no tienen ac-
ceso por su condición de postrado, 
pobreza, ruralidad y porque este 
servicio no está disponible para 
ellos”, señaló Exequiel Plaza.  
Agregó que la iniciativa inclu-
ye un programa de orientación, 
instrucción y estimulación que 
pueda ser monitoreado por las 
por la gestión de visitas regula-
res a postrados que realizan los 
servicios básicos ya establecidos 
y que son dependiente de las mu-
nicipalidades. 
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DURANTE EL VIGÉSIMIO ANIVERSARIO DE ESTA UNIDAD DE LA FACULTAD DE CIENCIAS AGRARIAS:

Agroindustriales valoran aporte
nacional del Centro de Pomáceas 

Por su labor de investigación para mejorar 
la calidad de las frutas de exportación.   

Con la presencia de auto-
ridades académicas, in-
vestigadores, empresarios 

frutícolas y representantes de 
asociaciones de la agroindustria 
regional y nacional, el Centro de 
Pomáceas (CP) de la Facultad 
de Ciencias Agrarias de nuestra 
Universidad celebró su vigésimo 
aniversario.
La actividad fue presidida por 
la vicerrectora Académica, Gil-
da Carrasco, quien valoró al CP 
como el fiel reflejo de la misión 
de una universidad estatal que 
se preocupa de los requeri-
mientos de la región. También 
participó el vicerrector de Inno-
vación y Transferencia Tecnoló-
gica, Gonzalo Herrera y el de-
cano de esa Facultad, José Díaz. 
El presidente de la Asociación 
de Exportadores de Frutas de 
Chile (ASOEX), Ronald Bown, 
ofreció su conferencia “Los de-

F.A.

Gracias a su equipo de científicos, infraestructura y equipamiento, el Centro de Pomáceas de la Universidad de Talca se sitúa entre los mejores laboratorios de 
su especialidad en el mundo. En la imagen: Juan Carolus Brown, presidente de Fedefruta; Antonio Walker, presidente de Fruséptima; José Antonio Yuri, director 
del Centro de Pomáceas; Luis Fernández, gerente general de A.N.A. Chile; y Ronald Bown, presidente de la Asociación de Exportadores de Frutas de Chile 
(ASOEX).

Escanea este 
código y revisa 
el video de esta 
información.

safíos del sector exportador”, 
durante la cual elogió la labor 
del CP. “El Centro de Pomáceas 
habla por sí solo con su trayec-
toria, sus proyectos de investiga-
ción y su gran aporte al sector 
frutícola del país”, afirmó Bown. 

Razón de ser

Durante el evento se destacó 
que el CP fue creado el año 
1995 para estudiar y dar solu-
ción a los problemas que afectan 
la calidad de productos como 
manzanas y peras. Además, su 
permanente contacto con la in-
dustria permite que la investiga-
ción científica realizada sea de 
alta pertinencia.
La vicerrectora Académica, Gil-
da Carrasco, sostuvo que el CP 
sobresale por el desarrollo de 
investigaciones e innovación. 
Asimismo, por su aporte en la 
formación entregada a inge-
nieros agrónomos, doctores y 
magíster, quienes trabajan en la 

fruticultura regional, nacional e 
internacional.
“La base de la alimentación son 
los productos de calidad. Me 
refiero en especial a los que se 
obtienen con buenas prácticas, 
sostenibildad, teniendo en cuen-
ta su efecto positivo en la salud, 
aplicando técnicas innovadoras 
para conducir sus procesos de 
producción. De esa forma es 
posible contribuir con una dieta 
equilibrada y sana, tanto para la 
población como para el entorno 
y nuestras futuras generaciones. 
Esas consideraciones de la pro-
ducción alimentaria son parte 
de la razón de ser del Centro de 
Pomáceas”, dijo Carrasco. 

Modelo de gestión 

El director del CP, José Antonio 
Yuri —académico de la Facul-
tad de Ciencias Agrarias— se 
refirió a la trayectoria de la 
unidad tecnológica. Señaló que 
fue creada gracias a un proyecto 
Fondef y constituye un esfuer-
zo entre nuestra Universidad y 
la industria frutícola nacional, 
integrada por productores, vive-

ristas, empresas de agroquími-
cos y exportadoras. 
“Me siento como un papá que 
ve crecer a su hijo que tiene 20 
años. El Centro se ha transfor-
mado en una especie de modelo 
de gestión Universidad-Indus-
tria. Durante estas décadas nos 
han venido a ver miles de perso-
nas de más de 40 países. Y nos 
han visitado personas diversas, 
como por ejemplo el contralor 
general de la República. Pero 
no por el trabajo en las pomá-
ceas, sino por el modelo de ges-
tión que tenemos sobre cómo 
asociar nuestro trabajo e inte-
lecto para solucionar problemas 
de la industria (…) Acá se crean 
soluciones; eso es parte del éxi-
to”, indicó.

El primer centro

En tanto, el presidente de Fe-
defruta, Juan Carolus Brown 
—junto con apreciar la labor 
del CP, entregó su conferencia 
“Desafíos del sector frutícola 
chileno desde la perspectiva del 
productor”. Dijo que en el país 
hay 350 mil hectáreas con plan-
taciones de este tipo, donde se 
generan 450 mil puestos de tra-
bajo. Totalizó en 28 mil los pro-
ductores del rubro de los cuales 
19 mil poseen 5 hectáreas plan-
tadas. 
“Primera vez que vengo a la 
Universidad de Talca y estoy sor-
prendidísimo. No pensé que me 
iba a encontrar con un campus 
estilo Estados Unidos. (…) Creo 
que esta Universidad es lejos el 
primer centro de investigación, 
fuera de los que hay en Santia-
go”, aseguró.

Trabajo científico

Por su parte, el decano José Díaz 
afirmó que el CP ha permitido 
a la Facultad de Ciencias Agra-
rias una excelente posibilidad de 
mostrar el trabajo científico que 
se realiza. “Y una retroalimenta-
ción de la Universidad, de inves-
tigación, de extensión y asociado 
a la docencia. La idea es que 
esto se transforme en un modelo 
en los otros aspectos productivos 
regionales (…) Por tanto, esta 
labor hay que proyectarla más 
allá de las frutas que están bajo 

el alero del Centro de Pomáceas 
(a berries como cerezas, aránda-
nos y frambuesas)”, explicó.
José Antonio Yuri dijo que junto 
a su equipo de científicos se lo-
gró determinar los motivos de los 
principales daños en las pomá-
ceas. “Y descubrimos hace más 
de 15 años que el problema era 
térmico, más asociado al cambio 
climático que al agujero de ozo-
no. Y eso es un tremendo impacto 
para cómo enfrentarlo y solucio-
narlo”, precisó.

Aportes a la industria

Una de las contribuciones más 
importantes del CP y recono-
cidas en la fruticultura, es en 
el área de la nutrición mineral. 
En este sentido, la disminución 
del uso de nitrógeno y potasio 
al suelo, y la aplicación foliar de 
nutrientes —ajustados a fechas 
precisas— han sido asumidos por 
ese sector agroindustrial, lo que 
permite optimizar la calidad de 
la producción y mejorar los ren-
dimientos.
En el contexto de la mayor de-
manda de alimentos saludables, 
los investigadores del CP anali-
zaron el contenido de antioxidan-
tes en la fruta. Se estableció que 
la piel de las manzanas posee 
entre 4 a 6 veces más concentra-
ción fenólica y de antioxidantes 
que la pulpa. Por esta razón, 
se recomienda su consumo con 
cáscara. Se determinó también 
que los frutos pequeños poseen 
entre 6 y 10 veces más de estos 
compuestos saludables respecto 
a los obtenidos en la cosecha. 
Además, la piel dañada por el sol 
tiene hasta 2 veces más de an-
tioxidantes y fenoles que la piel 
sana de una manzana. Asimismo, 
se demostró que estas pomáceas 
orgánicas no presentan mayor 
contenido de ambas sustancias 
saludables respecto a las de 
huertos convencionales.  
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FACULTAD DE CIENCIAS DE LA SALUD:

El director de 
la Escuela de 
Kinesiología, 
Ramón Valdés, 
quien participó en 
la apertura de la 
jornada, destacó 
que la academia no 
puede estar ajena a 
la realidad social.

Docentes de Kinesiología 
capacitaron equipos del Senama

Como parte del apoyo téc-
nico que la Escuela de 
Kinesiología otorga a 

profesionales que se desempe-
ñan en el programa Vínculos 
del Servicio Nacional del Adulto 
Mayor (Senama), trabajadores 
sociales de 24 comunas de la 
Región Maule participaron en 
una jornada de capacitación de 
esa entidad pública en la Casa 
Central.  
Fueron relatoras en la actividad 
las académicas de Kinesiología, 
Viviana Estrada y Jessica Espi-
noza, quienes son especialistas 
en pacientes de ese segmento 
etario.
El evento se desarrolló como 
parte del convenio existente en-
tre ese servicio y nuestra Casa 
de Estudios para la correspon-
diente colaboración técnica. El 
apoyo docente se realiza en el 
contexto del Programa de In-
vestigación de Excelencia Inter-

En la Casa Central de nuestra Universidad se reunieron los profesionales del programa Vínculos de Senama para recibir capacitación en diversos temas. Algunos de éstos estuvieron a cargo de académicos de la 
Escuela de Kinesiología.

disciplinaria en Envejecimiento 
Saludable (PIEI-ES), desarro-
llado por la UTALCA para gene-
rar los conocimientos necesarios 
que permitan mejorar la calidad 
de vida de las personas mayores 
de edad en el país, en aspectos 
como la alimentación, actividad 
física o las políticas sociales.
En la inauguración de la jorna-
da estuvieron la subsecretaria 
de Evaluación Social del Minis-
terio de Desarrollo Social, Hei-
di Werner; el seremi del ramo, 
José Ramón Letelier; el coor-
dinador regional del Senama, 
Claudio Montalva, y el director 
de la Escuela de Kinesiología, 
Ramón Valdés, quien destacó el 
compromiso de nuestra Institu-
ción para formar profesionales 
involucrados con su entorno.
“La academia no pude estar aje-
na a lo que pasa en la vida real. 
Para nosotros son sumamente 
importantes estos convenios de 
cooperación con instituciones 
que se dedican al trabajo direc-
to con la comunidad. Eso hace 

que se produzca un vínculo muy 
potente. Nosotros, por un lado 
en la formación de los profesio-
nales que trabajan en el área y, 
por otra parte, las instituciones 
nos colaboran en los procesos 
formativos de nuestros estudian-
tes”, dijo Valdés.
En esta jornada, la kinesióloga 
Viviana Estrada explicó que el 
apoyo técnico a las trabajadoras 
sociales del programa Vínculo, 
que atiende a adultos mayores 
en condiciones de vulnerabili-
dad psicosocial, está orientado 
a promover las condiciones fun-
cionales de la población mayor, 
con una mirada socio-sanitaria. 
Específicamente, Jessica Es-
pinoza abordó funcionalidad y 
envejecimiento, en tanto Vivia-
na Estrada se refirió a cultura y 
vejez. “Tan importante como co-
nocer aspectos metodológicos es 
el ámbito cultural, en esta área 
en la que hablamos de calidad 
de vida, de dignidad, de bienes-
tar y de imagen social”, expresó 
Estrada. 

Reflexión

La docente agregó que se tra-
ta de un tema difícil, porque 
hay conceptos muy arraigados, 
como es la asociación de vejez 
con enfermedad e incluso con 
pobreza. “No es muy digna una 
mirada de ese tipo, pero como 
ya somos una sociedad bastan-
te envejecida, siempre hay que 
estar abordando estos temas en 
un espacio de reflexión, puesto 
que el profesional, más allá de 
los aspectos técnicos, tiene que 
ser un mediador, un educador 
siempre, respecto a los cambios 
sociales”, afirmó.
Por su parte, Heidi Werner en-
fatizó los objetivos de Vínculo 
en relación a una población 
que envejece, lo que conlleva la 
necesidad de “generar un en-
vejecimiento activo, donde los 
adultos mayores cuenten con 
redes de afecto y de apoyo”. En 
tanto,  José Ramón Letelier re-
levó la instancia de capacitación 
así como el espíritu que anima a 

M.A.
“Para nosotros son sumamente 
importantes estos convenios de 
cooperación con instituciones que 
se dedican al trabajo directo con 
la comunidad”.

“Ya somos una sociedad bastante 
envejecida. Siempre hay que estar 
abordando estos temas en un 
espacio de reflexión”.

RAMÓN VALDÉS
DIRECTOR DE LA ESCUELA DE 
KINESIOLOGÍA

VIVIANA ESTRADA
ACADÉMICA DE LA ESCUELA DE 
KINESIOLOGÍA

los equipos encargados de llevar 
adelante el programa, que tiene 
cerca de 800 beneficiarios en 
la región. “Es un programa al-
tamente satisfactorio desde el 
punto de vista de las políticas 
públicas”, señaló.
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Aún no hay certeza de si 
el evento climático de El 

Niño se manifestará en estos 
meses con un aumento sustan-
cial de lluvias o si continuará la 
tendencia al déficit pluviomé-
trico. Así lo aseguró el acadé-
mico de la Facultad de Ciencias 
Agrarias, Patricio González, 
durante su conferencia “Rela-
ción Histórica del Evento del 
Niño-Oscilación Sur en la Re-
gión del Maule, 1959 -2015”. 
Según el profesor González, 
no obstante que se presenta 
una temperatura más alta en 
el océano —factor indispen-
sable para que se produzca El 
Niño— no siempre se genera 
el necesario acoplamiento de 
la atmósfera para desencade-
nar el fenómeno. “El evento 
del Niño ya afecta la zona 
ecuatorial, pero acá tenemos 
el anticiclón del Pacífico que 
bloquea los sistemas frontales. 
Si la atmósfera no se altera, 
no hay precipitación”, explicó 
el agroclimatólogo. Sobre el 
mismo aspecto, recordó que el 

Incertidumbre sobre el fenómeno
de “El Niño”

SEGÚN EL ACADÉMICO PATRICIO GONZÁLEZ:

año pasado también se espera-
ba que el evento se expresara 
y hubiera una precipitación im-
portante, pero ello no ocurrió, 
porque tampoco se produjo ese 
acoplamiento entre la mayor 
temperatura del mar y bajas 
presiones atmosféricas, y no 
hay certeza respecto a lo que 
pueda ocurrir en junio y julio 
próximo. “Algo está pasando 
en la atmósfera que no res-
ponde “, dijo. Agregó que hay 
un calentamiento de ésta en la 
parte inferior, pero en la zona 
superior se registra un enfria-
miento, lo que podría explicar 

El académico Sebastián Do-
noso, director del Instituto 

de Investigación y Desarrollo 
Educacional (IIDE) de nuestra 
Universidad, fue nombrado inte-
grante del Grupo de Estudios de 
Educación del Fondo Nacional 
de Desarrollo Científico y Tecno-
lógico (Fondecyt). La instancia, 
entre otras funciones, se encarga 
de la revisión parcial de proyec-
tos, análisis de los antecedentes 
curriculares de los investigadores, 
de asignar evaluadores y hacer 
seguimiento de los proyectos. Tras 
conocer su designación, el profe-
sor Donoso comentó que la comi-
sión especializada que integrará 
es conformada por académicos 

Sebastián Donoso integra
grupo de estudio de Fondecyt

PARA REVISAR PROYECTOS Y ANALIZAR ANTECEDENTES 
DE INVESTIGADORES:

de las universidades de mayor 
tradición. “Por lo cual es muy im-
portante este nombramiento y es 
prestigioso para la Universidad, 
el IIDE y para mí, pues es un re-
conocimiento a nuestro aporte”, 
expresó. Fondecyt cuenta hasta 
ahora con 25 grupos de estudio en 
diferentes áreas del conocimiento 
que analizan, además, la calidad 
de las evaluaciones externas y 
otras tareas asignadas por los 
Consejos Superiores de Ciencia y 
de Tecnología. Son estos últimos 
los que se encargan de nombrar 
y renovar periódicamente a los 
miembros de estos comités es-
pecializados. Según establece 
Fondecyt, los mencionados grupos 
representan un nivel de decisión 
intermedio entre los evaluadores 
externos y los Consejos Superio-
res. El director del IIDE había 
sido hasta ahora evaluador de 
proyectos Fondecyt por su reco-
nocido aporte como investigador 
en el área educacional. Además, 
se ha desempeñado como consul-
tor en organismos internacionales 
como el Banco Interamericano 
del Desarrollo (BID) y la agencia 
alemana GTZ. 

ese comportamiento climático. 
“Para nosotros es fundamental 
la lluvia y El Niño es lo único 
que puede cambiar la situación 
pluviométrica (…)  Este año 
será clave para ver si sólo es 
una anomalía temporal. Hay un 
escenario de incertidumbre”, 
afirmó el profesor González, en 
su conferencia realizada en la 
Facultad de Ciencias Agrarias. 
El académico precisó que El 
Niño se asocia normalmente 
con una mayor pluviometría 
que lo normal, mientras que La 
Niña a un incremento de días 
con heladas. 

Otorgar herramientas que 
permitan diseñar y elaborar 

metodologías para potenciar la 
gestión interna,  fue el objetivo 
de la consultoría que la Direc-
ción de Responsabilidad Social 
Universitaria (RSU) de nuestra 
Casa de Estudios impartió en las 
municipalidades de Empedrado, 
Longaví, Pelarco y Rauco. La ac-
tividad —con apoyo del Conve-
nio de Desempeño en Educación 
Superior Regional— se efectuó 
a través del Programa Jóvenes 
Profesionales de RSU. Para la 

Programa fortalece gestión de municipios 
en la Región del Maule

Corrida promocionó  
importancia de la vida sana

DIRECCIÓN DE RESPONSABILIDAD SOCIAL UNIVERSITARIA: ORGANIZÓ ESCUELA DE MEDICINA Y PROGRAMA DE VIDA SALUDABLE:

ejecución de esta iniciativa du-
rante el año 2014 ya se trabajó 
en identificar las principales ne-
cesidades de los gobiernos co-
munales. Para esto se realizaron 
entrevistas a directivos y más de 
cuatrocientas encuestas a fun-
cionarios municipales. Gracias a 
este levantamiento de informa-
ción se elaboró un ranking de la 
gestión interna de cada munici-
palidad que participa del conve-
nio del mencionado Programa, 
el que finalmente permitió de-
terminar a las instituciones que 

recibirían la consultoría. Resul-
taron beneficiadas la Dirección 
de Desarrollo Comunal de Em-
pedrado, la Unidad de Control de 
Longaví, la Dirección de Obras de 
Pelarco y la Secretaría Comunal 
de Planificación de Rauco. Una 
empresa externa —adjudicada 
por licitación pública— trabajó 
con estas unidades en la elabo-
ración de reglamentos internos, 
manuales de funciones, levanta-
miento de procesos, procedimien-
tos y descripciones de cargos. “El 
objetivo de esta consultoría fue 
contribuir a la formación de ca-
pacidades de gestión de los mu-
nicipios a través de la instalación 
de herramientas que impacten y 
fortalezcan el funcionamiento de 
cada unidad”, explicó el director 
de RSU, Iván Coydan. Estas me-
todologías están siendo presenta-
das ante los concejos municipales 
de cada institución, para que pue-
dan incorporarlas gradualmente 
en su quehacer. Los municipios 
favorecidos agradecieron el apo-
yo de los programas impulsados 
por la UTALCA. 

El frío no amilanó el entusias-
mo de los cientos de asisten-

tes que participaron de la corrida 
organizada por el Programa de 
Vida Saludable, Actividad Física y 
Deportes de nuestra Universidad. 
El evento contempló un circuito 
de tres kilómetros al interior del 
Campus Talca, que incluyó el Par-
que Botánico. La actividad fue 
convocada por los alumnos de la 
Escuela de Medicina de esta Cor-
poración en el marco del Tercer 
Congreso que reunió a estudian-
tes de esta carrera en la Región 
del Maule, evento que se centró 
en la prevención cardiovascular. 
La directora del mencionado Pro-
grama, Matilde García, valoró que 

los alumnos asumieran el impulso 
por la vida sana como temática. 
“Es una forma de abordar la pre-
vención de manera integral dando 
el ejemplo para que la gente se 
sume a la práctica de actividad fí-
sica, no necesariamente para que 
sean deportistas, sino que como 
una forma de protección frente a 
futuras enfermedades que pueden 
aparecer a lo largo de la vida”, 
destacó. En ese sentido, Valentina 
Badilla, presidenta del Centro de 
Alumnos de la Escuela de Medici-
na de la UTALCA —que organizó 
por primera vez este Congre-
so— recordó que las patologías 
cardiovasculares –como el infar-
to al miocardio, arterosclerosis 
y enfermedades cerebro vascu-
lares—, son la primera causa de 
muerte en el país. 

Escanea este 
código y revisa 
el video de esta 
información.
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RECTOR ÁLVARO ROJAS SOBRE ANUNCIO PRESIDENCIAL DE GRATUIDAD EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR:

“Gratuidad significa volver a lo
que fue Chile en parte del siglo XX”

Autoridad dijo 
que la principal 
preocupación de 
las universidades 
públicas es la 
calidad y pertinencia 
de su oferta 
académica con las 
necesidades reales 
del país.

A contar de 2016, el 60% de los alumnos más vulnerables de la educación superior nacional obtendrán gratuidad en sus estudios, según el anuncio presidencial realizado el pasado 21 de mayo. La medida 
favorecerá tanto a estudiantes de Centros de Formación Técnica e Institutos Profesionales acreditados como aquellos sin fines de lucro.     

El rector de nuestra Corpo-
ración, Álvaro Rojas, va-
loró el anuncio formulado 

por la presidenta de la República, 
Michelle Bachelet, en cuanto a 
que a partir del próximo año ha-
brá gratuidad para el 60% de los 
estudiantes de educación superior 
más vulnerables del país.
La medida —informada por la 
Mandataria durante su discurso 
del 21 de mayo— entregará el 
beneficio a alumnos de Centros 
de Formación Técnica e Institutos 
Profesionales acreditados y de-
clarados como sin fines de lucro. 
Asimismo, a las universidades que 
integran el Consejo de Rectores 
(CRUCH).
“Para las universidades públicas, 
gratuidad significa volver a lo que 
fue Chile en parte importante del 
siglo XX”, planteó Rojas.
En ese sentido, recordó que la 
construcción del “Chile republi-
cano” se forjó en gran medida 
gracias a la educación gratuita y 
pública, rol que el Estado comen-
zó a abandonar en la década de 
los ’70, hasta quedar apenas con-

vertido en un agente subsidiario. 
“Ya los precursores de la Repú-
blica hablaban de que el Estado 
debía asumir el rol de educar. Yo 
lo entiendo así, que la idea de 
Estado se asocia fuertemente a 
proveer salud, educación y segu-
ridad a sus ciudadanos. No tiene 
sentido tener un Estado que no 
eduque”, afirmó.

Polémica

Los anuncios presidenciales fue-
ron tildados como “injustos” y 
“discriminadores” por las institu-
ciones de educación superior que 
no serán incluidas en el beneficio, 
calificativos que el rector Rojas 
desestimó.
Dijo que “en absoluto” esto po-
dría ser entendido como una dis-
criminación “toda vez que la op-
ción era entregarle (los recursos) 
solamente al primer quintil, a un 
20% con los más bajos ingresos, 
independiente de ser o no de las 
universidades del Consejo de Rec-
tores, pero creo que la decisión 
del Gobierno ha sido una decisión 
bien pensada”.
En ese contexto, pidió paciencia 
a las instituciones que no serán 

incluidas inicialmente por cuanto 
recordó se trata de un proceso 
transitorio. “Naturalmente la re-
forma tributaria irá incrementan-
do los fondos a la reforma de la 
educación en un período de 4 o 5 
años (…) Por lo tanto, las expec-
tativas de los actores es que ese 
proceso se vaya cumpliendo paso 
a paso”, sostuvo.

Matrículas

Durante la semana, Rojas partici-
pó de las reuniones en que el jefe 
de Educación Superior del Mi-
neduc informó a las instituciones 
que integran el CRUCH sobre las 
condiciones en que se otorgará 
la gratuidad, oportunidad en que 
también se solicitó a las universi-
dades estatales no “expandir no-
tablemente la matrícula”.
Para el rector de nuestra Casa de 
Estudios, este tema no está en la 
agenda ya que las universidades 
tradicionales tienen como prin-
cipal preocupación la calidad y 
pertinencia de su oferta académi-
ca con las necesidades reales del 
país, y no con criterios de merca-
do, tras lo cual atribuyó el llama-
do a “una medida de ‘fair play’ 

M.C. con las instituciones que no ingre-
sarán a la gratuidad en 2016”.
“No nos vamos a aprovechar de 

El Consorcio de Universidades 
Estatales (CUECH), del cual 
el rector Álvaro Rojas integra 
su directorio, emitió una de-
claración pública expresando 
su solidaridad con la familia 
del estudiante de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile, 
Rodrigo Avilés, quien se en-
cuentra en estado de extrema 
gravedad como consecuencia 
de las severas lesiones que 
le produjo recibir el impacto 
del chorro de un carro lanza-
aguas de Carabineros. Los 
rectores pidieron a las auto-
ridades policiales revisar sus 
procedimientos, puesto que 
así como tienen la misión de 
mantener el orden público, 
también deben asegurar que 
los ciudadanos y estudiantes 
puedan manifestarse con li-
bertad y sin el temor de ser 
reprimidos o malheridos.

Apoyo a Rodrigo Avilés 

la gratuidad. Queremos mante-
ner los cupos que tenemos y que 
la reforma opere. Si hay alguna 
certeza es que vamos a jugar lim-
pio”, afirmó.No obstante, recordó 
que “muchos que ayer estaban en 
contra de la gratuidad hoy están 
reclamando por no tener para el 
2016 los recursos para ello, así 
que hay que tener un poco de pa-
ciencia”. Rojas concluyó afirman-
do que “sigue existiendo otro tipo 
de apoyo del Estado en términos 
de becas a los estudiantes de los 
planteles a los que no va a llegar 
el próximo año la gratuidad.

“No podemos permitir que 
la justa demanda por una 
educación de calidad termi-
ne en más y más violencia”, 
dice el texto.
De igual modo, el CUECH 
pidió a todos los actores in-
volucrados tomar todas las 
medidas necesarias para que 
situaciones como ésta —así 
como otros casos de excesos 
policiales que han afectado 
a estudiantes— no vuelvan a 
ocurrir. “Debemos impedir que 
estos hechos se repitan. Para 
ello llamamos a nuestras auto-
ridades a escuchar sin dilación 
las peticiones de comunidades 
organizadas y ciudadanos de 
todo el país que demandan 
de sus autoridades respues-
tas claras y nuevos y mejores 
caminos de franca discusión y 
diálogo fraternal”, declararon 
los rectores.
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La Escuela de Nutrición y 
Dietética de nuestra Univer-

sidad junto al Programa Explo-
ra Maule —a cargo de la Direc-
ción de Responsabilidad Social 
Universitaria (RSU) —  están 
difundiendo hábitos de alimen-
tación saludable en estudiantes 
primarios de establecimientos 
educacionales. La iniciativa es 
parte de las “Brigadas Saluda-
bles” desarrolladas como parte 
del proyecto Laboratorio Móvil 
de Explora. La experiencia diri-
gida a alumnos de segundo año 
básico, se basa en una interven-
ción educativa en comunidades 
escolares a través de estrategias 
didácticas validadas por acadé-
micos de Nutrición y Dietética 
de la UTALCA. El laboratorio 
será ejecutado por estudiantes 
de cuarto año de esa carrera de 
la Facultad de Ciencias de la Sa-
lud, quienes trabajarán con los 
niños y sus familias. Esto se hará 

En una ceremonia realizada 
en Santiago los académi-

cos Carolina Torres, de la Fa-
cultad de Ciencias Agrarias y 
Carlos Torres, de la Facultad 
de Ingeniería, recibieron los 
certificados que acreditan la 
adjudicación de los proyectos 
Fondef en los que están traba-
jando. En este concurso, nues-
tra Universidad logró recursos 
para dos de las 11 iniciativas 
aprobados a nivel nacional en 
el Programa Idea en su línea 
de Investigación Tecnológica. 
Uno de los proyectos —pre-
sentado por Ciencias Agrarias 
a través de su Centro de Po-
máceas— es “Desarrollo, eva-
luación y escalamiento a nivel 
preindustrial de una nueva 
formulación natural a base de 
lípidos complejos para el con-
trol de escaldado superficial 
en manzanas y peras de expor-
tación”, liderado por la aca-
démica Carolina Torres. “La 
idea es generar un producto 
de origen natural, sustentable, 
inocuo y viable económica-
mente, que permita sustituir 
la aplicación de un compues-
to denominado difenilamina 
(DPA), que en los últimos años 
ha sido cuestionado por la co-
munidad europea. Este nuevo 
producto permitirá mejorar la 

Enseñan alimentación sana a 
estudiantes de educación básica

Académicos reciben adjudicación
de proyectos Fondef 

PROGRAMA EXPLORA Y ESCUELA DE NUTRICIÓN: 

CAROLINA TORRES Y CARLOS TORRES:

primero con un diagnostico nu-
tricional y luego con actividades 
que fomenten estilos de vida sa-
nos. Las actividades se desarro-
llarán hasta octubre próximo. 
Cada estudiante de Nutrición 
ofrecerá cinco sesiones en los 
establecimientos seleccionados 
en la primera etapa. Angélica 
González, académica de la ca-
rrera, dijo que la iniciativa será 
parte del módulo Educación y 

Ayudar a los estudiantes a 
identificar  la contribución 

social, económica y ambienta del 
árbol, fue uno de los propósitos 
del taller “Servicios ecosistemas 
del arbolado urbano”, impartido 
a alumnos de enseñanza media. 
La iniciativa contempla otras 
tres actividades del mismo tipo 
organizadas por la Escuela de 
Ingeniería Forestal. El objetivo 
de la actividad es promover el 
conocimiento de la carrera entre 
estudiantes de tercero y cuarto 
medio, quienes se interesen por 
el área forestal. En el primer 
taller se entregaron algunos co-
nocimientos para la identificación 
de variables relacionadas con el 
arbolado urbano. Para tal efec-
to, los alumnos participantes tu-
vieron la oportunidad de utilizar 
diversos instrumentos, como me-
didores de material particulado, 
de radiación solar y huinchas de 
distancia. La iniciativa se efectuó 

Ingeniería Forestal inició 
talleres para alumnos

PARA PROMOVER LA CARRERA ENTRE ESCOLARES:

en terreno, en el Campus Talca, y 
estuvo a cargo de los académicos 
de la Facultad de Ciencias Fores-
tales, Mauricio Ponce y Óscar Va-
llejos. Según informó la ingeniera 
forestal Marina Salas, coordina-
dora de la actividad, el próximo 
taller será en agosto y se deno-
minará “¿Dónde está mi árbol? 
La importancia de los sistemas 
de posicionamiento y observa-
ción remota”. Los siguientes se 
llevarán a cabo en septiembre y 
octubre.

Nutrición Alimentaria que ella 
imparte a 35 futuros profesio-
nales de esa área de la salud. 
Cuatro académicos supervisarán 
las actividades. “Es muy buena 
esta iniciativa porque genera-
mos redes y esta vinculación 
ayudará a nuestros alumnos y a 
la carrera. Nuestros estudiantes 
se desarrollarán en su ámbito al 
tener contacto con grupos socia-
les y aplicar sus conocimientos.    

competitividad a nivel interna-
cional”, explicó la directora 
de la iniciativa. La otra in-
vestigación —postulada por la 
Facultad de Ingeniería a tra-
vés de su Centro de Sistemas 
de Ingeniería— es “Desarro-
llo y optimización de equipos 
para la combustión de biomasa 
granular con bajas emisiones 
de uso domiciliario”, a cargo 
del académico Carlos Torres, 
quien trabaja para desarrollar, 
en una segunda etapa, un equi-
po de combustión de uso domi-
ciliario que utiliza biomasa y 
que emite baja cantidad de 
contaminantes al medioam-
biente. “Trabajaremos en la 

estufa en su versión de merca-
do, con componentes que sean 
de fácil manejo para el usua-
rio, con una estética adecuada 
y además en la incorporación 
de un convertidor catalítico 
de óxidos metálicos, que per-
mitiría tener una mayor efi-
ciencia y menores emisiones”, 
explicó Torres. El vicerrector 
de Innovación y Transferencia 
Tecnológica, Gonzalo Herrera, 
destacó el buen nivel de los 
proyectos, el logro de los aca-
démicos y sus equipos de tra-
bajo, lo que permite aumentar 
el número de iniciativas inno-
vadoras que desarrolla la Casa 
de Estudios.

Un  ciclo de charlas está 
realizando el Programa 

de Doctorado en Sistemas 
de Ingeniería junto al Centro 
de Sistemas de Ingeniería. 
A la fecha se han presenta-
do dos conferencias, una en 
el área de ingeniería indus-
trial y otra relacionada con 
aplicaciones en drones, y se 
espera que en los siguientes 
meses se sumen académicos 
de otras facultades intere-
sados en generar redes con 
investigadores del área de 
la ingeniería, según explicó 
el profesor César Astudillo, 
coordinador de la actividad. 
“La idea es generar sinergia 
en la Facultad de Ingeniería, 
difundir lo que se realiza en 
materia de investigación, ge-
nerar redes entre los acadé-

Ciclo de charlas en 
Facultad de Ingeniería 

EN CAMPUS CURICÓ:

micos y que los estudiantes 
conozcan lo que se efectúa 
en la Universidad, más allá 
de la sala de clases”, señaló 
el docente. El ciclo se reali-
za cada quince días, los jue-
ves a las 12:00 horas en la 
sala de reuniones del edificio 
I+D, del Campus Curicó. La 
próxima presentación será el 
18 de junio y estará a cargo 
del profesor Narciso Cerpa, 
quien expondrá sobre su ex-
periencia en la revista cien-
tífica electrónica Journal 
of Theoretical and Applied 
Electronic Commerce Re-
search (JTAER), de nuestra 
Institución. En tanto, en el 
mes de julio se planificaron 
tres conferencias: el 2 de ju-
lio, a cargo del estudiante de 
magister  Hernán Núñez con 
el tema “Predicción de ren-
dimiento SIMCE utilizando 
redes neuronales”; el 16 de 
julio el académico Pablo Ro-
jas hablará sobre “Energía 
e Internet de las cosas”, y 
finalmente el 30 del mismo 
mes el académico Renzo 
Angles expondrá sobre “He-
rramientas para Análisis de 
Redes Complejas”.
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Durante el 26 y 27 de 
mayo pasado se desa-

rrollaron entre la comuni-
dad estudiantil del Campus 
Talca las elecciones de la 
Federación de Estudiantes 
2015 y el cargo de Secreta-
rio Político, figura que tiene 
como misión coordinar las 
asambleas en la universidad. 
Para este proceso electoral 
presentaron sus candidatu-
ras a la Mesa Ejecutiva las 
listas “Juntos Por Más” del 
movimiento Crea-UTALCA, 
presidida por Ervin Castillo, 
estudiante de Derecho, y la 
lista “Conscientes”, liderada 
por Daniel Giraud, alumno de 
Psicología. En tanto, para el 

Nuestra Corporación por pri-
mera vez organizó el Con-

greso Científico de Estudiantes 
de Medicina del Maule, que en 
esta tercera versión se centró 
en la “Prevención y terapéutica 
cardiovascular”, como temática 
principal. La actividad desarro-
llada el 28, 29 y 30 de mayo 
tuvo como objetivo promover el 
conocimiento a través de la in-
vestigación y charlas científicas 
y reunió a las Escuelas de Me-
dicina de nuestra Universidad, 
la UCM y la U. Autónoma sede 
Talca. Valentina Badilla, presi-
denta del Centro de Alumnos de 
esta carrera de la UTALCA y del 
Congreso, destacó la importancia 
de de saber hacia dónde investi-
gar, cuáles son los recursos exis-
tentes y cómo aprovecharlos para 
favorecer a la comunidad local y 
nacional con la generación de 
nuevos conocimientos. Señaló 
que se eligió como temática cen-
tral la Terapéutica y la Preven-
ción Cardiovascular, debido a su 
prevalencia e importancia en el 
Maule. El Congreso consideró la 

La Región del Maule concen-
tra el 18,7 por ciento del 

consumo nacional de leña, el 
que a nivel del país supera los 
15 millones de metros cúbicos al 
año, según cifras entregadas por 
el representante del Consejo de 
Certificación de Leña (Cocel) en 
el Maule y profesional del Mi-
nisterio de Agricultura Ernesto 
Rahal, durante un seminario, or-
ganizado por el Grupo de Acción 
Forestal (GAF). En la misma 
jornada, cuyo tema central fue 
el uso sustentable de la leña, el 
secretario regional ministerial 
de Energía, Vicente Marikovic, 
abordó esta materia desde una 
visión de estado.  Ernesto Rahal 
precisó, entre otros aspectos, 
que el mercado de la leña mue-
ve anualmente alrededor de 300 
millones de dólares y agregó que 
el 90 por ciento de este produc-
to se transa sin mayor trámite. 
Se refirió también a los distin-
tos canales de comercialización 
existentes y a los mecanismos de 
fiscalización, formatos de venta, 
precios y costos asociados. Res-
pecto al Sistema Nacional de 
Certificación de Leña, detalló 
aspectos del proceso, vinculados 
a cumplimiento de la legislación, 

Nuevo presidente en Federación
de Estudiantes del Campus Talca 

Congreso de Estudiantes de  
Medicina del Maule 

Uso sustentable de la leña
abordaron en seminario 

ERVIN CASTILLO DE LA ESCUELA DE DERECHO:

EVENTO REUNIÓ ALUMNOS DE LA UTALCA, UCM Y U.AUTÓNOMA:

ACTIVIDAD DEL GRUPO DE ACCIÓN FORESTAL

realización de conferencias por 
parte de médicos especialistas, 
quienes se desempeñan como 
académicos y profesionales en 
establecimientos de salud. Al-
gunos de los temas abordados 
en la jornada inaugural en el 
Teatro Abate Molina de la Casa 
Central y en la Escuela de Me-
dicina del Campus Talca, fueron: 
arritmia en urgencias, trauma 
torácico, insuficiencia cardiaca, 
recién nacido cianótico, historia 
de la cirugía cardiaca en Chile, 
cirugía carotidea, entre otros. Se 
realizaron talleres, utilizando las 
instalaciones del Centro de Si-

Con la bienvenida de la vice-
rrectora de Pregrado, Mar-

cela Vásquez, y su invitación a 
reflexionar sobre la importancia 
de hacer docencia, comenzó la 
décima versión del Diplomado 
de Educación Basada en Compe-
tencias. Este programa de post-
grado —que organizó el Institu-
to de Investigación y Desarrollo 
Educacional (IIDE), junto al 
Programa de Innovación y Cali-
dad Docente de la Vicerrectoría 
de Pregrado— es una instancia 
de capacitación a la que pueden 
postular todos los académicos de 
la Institución. El diplomado bus-
ca constituirse en un programa 
de actualización docente sobre 
las nuevas orientaciones de for-
mación con un enfoque de com-
petencias. “El objetivo del curso 
es inducir a nuestros profesores 
en la reflexión inicial del rol que 
ellos tienen como formadores 
y docentes en una Universidad 
con un modelo formativo basado 
en competencias, que es uno de 
nuestros diferenciadores”, dijo 
la vicerrectora. Destacó que 

Diplomado en Educación
Basada en Competencias

ORGANIZADO POR IIDE Y VICERRECTORÍA DE PREGARDO:

el rol de los educadores es ser 
guías del proceso de aprendi-
zaje de los estudiantes. Tras la 
bienvenida dada por Marcela 
Vásquez, se inició el primer mó-
dulo del diplomado bajo la guía 
del director del IIDE, Sebastián 
Donoso, quien dijo que el propó-
sito de esos contenidos fue la in-
ducción al modelo universitario. 
Y sobre todo “presentar el con-
texto de la educación chilena y 
en qué escenario nos movemos 
como universidad”. También 
participó Jorge Alarcón, docen-
te del mismo Instituto. 

cargo de Secretario Político, 
postularon los estudiantes de 
la carrera de Derecho,  Fran-
cisco López del Movimiento 
CREA-UTALCA y Fabián Co-
llado de la Juventud del PPD. 
Finalmente y tras estrechos 
resultados en esta elección 
—donde participó un total de 
mil 492 votantes y quienes 
sufragaron en las cuatro me-
sas dispuestas en el Campus 
Talca— la lista “Juntos Por 
Más” logró mayoría por tan 
sólo 29 votos de diferencia 
contra la lista “Conscientes”. 
Mientras que el cargo de Se-
cretario Político lo obtuvo 
Francisco López, quien aven-
tajó a Collado por 161 votos.

mulación Clínica, en áreas como 
suturas, punción lumbar, arrit-
mias cardiacas, comunicación 
de malos diagnósticos de salud, 
entre otros. “Este Congreso na-
ció el año 2012 de una iniciativa 
del profesor Patricio Maragaño, 
quien es cardiólogo del Hospital 
Regional de Talca. En el área 
académica tuvimos el desarrollo 
de charlas, talleres y la exposi-
ción de trabajos de investigación 
de estudiantes. También hubo 
actividades de integración entre 
las tres universidades, con un 
evento musical”, explicó Valen-
tina Badilla.

origen de la leña y calidad del 
producto. Relató además, que 
el Cocel – Maule desde 2009 
ha certificado un volumen de 35 
mil metros cúbicos de leña en 
Talca y alrededores. En tanto, 
el seremi de Energía, destacó 
que la opción se considerar la 
leña como combustible —lo que 
se planteará en un proyecto de 
ley—, permitirá a la Superinten-
dencia de Electricidad y Com-
bustibles (SEC) fiscalizar su uso.  
“Estamos en camino para que la 
leña sea combustible, lo que me-
rece por su aporte energético. 
Hay que buscar la forma  para 
ser más eficiente y para que 
como recurso sea más sustenta-
ble”, recalcó. Entre otros ante-
cedentes, precisó que según la 
última encuesta Casen, el 77 por 
ciento de los hogares de la zona 
centro sur, consumen leña. Ma-
rinkovic  adelantó que la Región 
del Maule será considerada en el 
tercer concurso de proyectos re-
gionales para la implementación 
de centros de secado y acopio de 
leña, los que deberán ingresarse 
el próximo año. Como parte del 
mismo seminario, el ingeniero fo-
restal Dante Devlahovic, dio a co-
nocer su posición como productor 

de biomasa. La presidenta del 
GAF, Carolina Vidal, manifestó 
su satisfacción por el desarrollo 
de este seminario, como también 
respecto a una actividad similar 
anterior, en la que el director del 
Instituto Forestal (INFOR), el 
ingeniero forestal Fernando Ros-
selot,  se refirió a la institucio-
nalidad en esta área. “Estas ac-
tividades están destinadas a los 
estudiantes y pensamos seguir 
desarrollándolas en el segundo 
semestre, pero más enfocadas a 
bosque nativo”, anunció.

Escanea este 
código y revisa 
el video de esta 
información.



SEMANA DEL 01 AL 07 DE JUNIO DE 201511 | DESTACADOS 

Académico planteó necesidad
de cambios a la Ley de Cultos

Banda “Big Guns” trajo la magia del jazz a Talca

Abordan inclusión de personas con discapacidad visual

Dirección de 
Investigación organizó 
charlas informativas 

JORGE DEL PICÓ, PROFESOR DE LA FAC. DE CS. JURÍDICAS:  

PRESENTACIÓN FUE GESTIONADA POR EL PROGRAMA DE IDIOMAS:

SE DIERON A CONOCER NUEVAS TECNOLOGÍAS:

SOBRE POSTULACIÓN A 
FONDECYT DE INICIACIÓN Y 
POSTGRADO:

“Régimen legal de las iglesias 
en Chile: realidad y desafíos”, 
fue el título de la conferencia 
que impartió el académico de 
la Facultad de Ciencias Ju-
rídicas y Sociales, Jorge Del 
Picó, en el marco del la Pri-
mera Jornada Interreligiosa 
de Evaluación y Estudio de 
la Ley de Culto. El evento fue 

Con el propósito de incentivar 
las postulaciones a fondos 

que administra FONDECYT, tres 
coordinadores del Programa de 
CONICYT realizaron charlas in-
formativas para los académicos 
de nuestra Universidad en diver-
sas áreas como biología, ciencias 
jurídicas, medicina y agronomía, 
entre otras. La idea de estas ac-
tividades fue dar a conocer las 
bases de los concursos Fondecyt 
de Iniciación y Postgrado, los 
requisitos para postular, además 
de las nuevas disposiciones para 
la declaración de gastos. “Hubo 
una presencia importante de in-
vestigadores jóvenes y creo que 
la visita fue muy importante por-
que aclararon sus dudas. Esta es 
una forma de favorecer una ma-
yor postulación a los proyecto de 
Fondecyt de iniciación y postdoc-
torados, y que los informes que 
elaboren los investigadores sean 
de la mejor calidad posible, para 
que los recursos sean entregados 
oportunamente”, explicó el di-
rector de investigación de la Uni-
versidad de Talca, Iván Palomo. 
La actividad informativa se rea-
lizó en el auditorio de la Facultad 
de Economía y Negocios (FEN) 
del Campus Talca y participaron 
investigadores de diversas uni-
dades académicas de la Casa de 
Estudios.

A teatro lleno y por más de dos 
horas, Big Guns, la agrupa-

ción liderada por el maestro Carl 
Hammond, llenó con su sonido el 
Teatro abate Molina de la Casa 
Central, logrando el deleite de 
un público mayoritariamente jo-
ven, que tiene predilección por el 
jazz. La banda está integrada por 
algunos de los mejores músicos 
de jazz de Santiago: Pablo Jara, 
en flauta y saxo; Alejandro Pino, 
en trompeta; Alfredo Tauber, en 

Nuevas tecnologías disponibles 
que favorecen la inclusión 

de personas con discapacidad 
visual, conocieron estudiantes y 

organizado por el Ministerio 
Secretaría General de la Pre-
sidencia al cumplirse 15 años 
de la entrada en vigencia de la 
normativa. La actividad —rea-
lizada en el salón Prieto del Pa-
lacio de La Moneda— fue en-
cabezada por la subsecretaria 
de dicha cartera, Patricia Silva, 
y el jefe de la Oficina Nacional 

de Asuntos Religiosos, Humber-
to Lagos, entre otras autorida-
des. En la oportunidad, y tras 
repasar los fundamentos de la 
libertad religiosa, el profesor 
Del Picó analizó el impacto que 
generó dicho cuerpo legal en el 
país. “Luego de haber superado 
una década desde su entrada 
en vigor, la Ley logró instau-
rar y consolidar un sistema de 
reconocimiento de la persona-
lidad jurídica en beneficio de 
las confesiones minoritarias, sin 
afectar los derechos adquiridos 
en su relación con el Estado 
por parte de la Iglesia católi-
ca, la confesión mayoritaria del 
país”, planteó. Tras ese positivo 
balance, el académico planteó 
que es necesario dar nuevos pa-
sos que permitan perfeccionar 
y adecuar la norma a la actual 
realidad. “Se deben introducir 
correctivos en su estructura 

normativa, abriéndose a la 
posibilidad de introducir con-
troles más eficaces para ami-
norar su eventual uso por ins-
tituciones no religiosas, todo 
ello preservando por cierto 
el enorme carácter simbóli-
co que su sola vigencia tiene 
para importantes sectores de 
la sociedad, que la aprecian 
como un hito mayor en la lu-
cha por la ampliación de los 
espacios de libertad de los 
ciudadanos”, planteó. Las ob-
servaciones del profesor Del 
Picó, así como las formuladas 
por otros expositores, fueron 
seguidas atentamente por las 
autoridades, ya que según ex-
plicó la subsecretaria Silva, 
el gobierno “tiene especial 
interés en que se examine la 
ley con el propósito de pro-
yectar modificaciones para su 
perfeccionamiento”.

trombón; David Machuca, en gui-
tarra; Antonio Canales, en bajo; 
Álvaro Segovia, en batería, y 
Carl Hammond, en piano. Junto a 
ellos, la talentosa cantante María 
José Pando. En el programa, el 
ensamble interpretó temas popu-
lares de jazz como “Unforgetta-
ble”, “Me And Mrs. Jones”, “Fly 
me to the moon” y “Can´t take 
muy eyes off of you”. Además, 
incluyó composiciones de Ham-
mond, entre éstas, “La Noir” y 

“Vic’s blues”. También in-
terpretó su tributo a Duke 
Ellington. La presentación 
de Big Guns fue gestio-
nada por el Programa de 
Idiomas, que aprovechó 
de dar a conocer su carre-
ra de Pedagogía de Edu-
cación Media en Inglés. 
Colaboró la Embajada de 
Estados Unidos y apoyó la 
Dirección de Extensión de 
nuestra Casa de Estudios.

funcionarios de nuestra Universi-
dad, durante una charla sobre el 
tema. En la actividad también se 
mostró el lector OCR, adquirido 
por nuestra Institución y que será 
usado por quienes lo requieran, 
en la Biblioteca Central del Cam-
pus Talca. Al inaugurar el evento, 
organizado por la Dirección de 
Salud del Estudiante de la Vice-
rrectoría de Desarrollo Estudian-
til, el director de la Escuela de 
Fonaoudiología, Exequiel Plaza, 
resaltó la importancia que para la 
Universidad tiene el tema, dada 
la alta incidencia de la discapa-
cidad visual entre la población 

maulina, desde las personas con 
baja visión hasta quienes presen-
tan ceguera completa. “Por lo 
tanto, consideramos de gran im-
portancia que se muestren aquí 
los implementos disponibles para 
contribuir a la inclusión de estas 
personas”, comentó el académi-
co, quien representó al vicerrec-
tor, Sergio Matus. El contactólo-
go especialista en discapacidad 
visual, Andrés Lazcano, describió 
las dificultades de las personas 
con ese tipo de problemas para 
acceder a la información escrita, 
puesto que sólo el 1%  de ésta es 
accesible para ellos. Se refirió a 

los conceptos de inclusión y acce-
sibilidad y dio a conocer la exis-
tencia de pisos y mapas táctiles 
y de equipos como Voiceye, lupa 
eléctrica, entre otros. “El avance 
tecnológico es importante en la 
inclusión de las personas con dis-
capacidad visual. Con las tecnolo-
gías a las que se puede acceder 
hoy en Chile, una persona ciega 
puede estudiar sin problemas”, 
dijo Lazcano. Respecto al lector 
OCR, se trata de una especie de 
escáner que transforma el texto 
en voz y permite leer página por 
página. La Universidad de Talca 
fue la primera casa de estudios 

superiores, desde Santiago hacia 
el sur, en incorporar este moderno 
implemento, a través de un pro-
yecto de la Dirección de Salud del 
Estudiante, de la Vicerrectoría de 
Desarrollo Estudiantil, y finan-
ciado con aportes concursables 
de Fonadis. En la segunda parte 
de la jornada, el ingeniero civil 
en informática Andrés Lazcano, 
quien fue diagnosticado de retini-
tis pigmentosa a los 19 años, dio 
a conocer su experiencia desde la 
ceguera, especialmente su traba-
jo en la Fundación para la Lucha 
contra la Retinitis Pigmentosa 
(Fundalurp), que él creó. 



SEIS MIL PARTITURAS CON ANOTACIONES ÍNTIMAS DEL MAESTRO SERÁN RESTAURADAS:  

Proyecto rescatará los documentos 
del notable pianista chileno para 

convertirlos en recurso educativo digital 
disponible en la web.

El legado de Claudio Arrau será 
digitalizado por la Universidad 

Preservar los documentos 
íntimos del célebre pianis-
ta chileno, digitalizarlos y 

ofrecer su descarga gratuita en el 
futuro portal web del patrimonio 
de esta Universidad, es el propósi-
to del convenio de trabajo suscrito 
entre el Museo Claudio Arrau de 
Chillán y el Centro de Documenta-
ción Patrimonial de nuestra Casa 
de Estudios.
Las partituras llegaron a Chile 
hace 20 años como parte del lega-
do que donaron a Chillán, Christo-
pher y Carmen Arrau, los hijos 
del pianista. Se trata de seis mil 
textos musicales que el maestro 
empleó durante su carrera para 
estudiar e interpretar a 700 com-
positores, en los principales esce-
narios del mundo.
Considerado como uno de los más 
destacados pianistas del siglo 
XX, Arrau también es reconoci-
do como un artista pionero por 
grabar el primer disco compacto 
(CD) de la historia, editado por el 
sello Orfeo, que incluyó el recital 
ofrecido por el chileno en el Fes-
tival de Salzburgo, Austria, el 15 
de agosto de 1982, donde inter-
pretó dos sonatas de Franz Liszt y 
la “Appassionata” de Ludwig van 
Beethoven.

El académico Pedro Zamorano, 
director del Instituto de Estu-
dios Humanísticos ‘Juan Ignacio 
Molina’ de la UTALCA, destacó 
la importancia del proyecto que 
rescatará los documentos del cé-
lebre pianista. “La iniciativa es sin 
duda un gran aporte a la cultura, 
debido a la importancia de Arrau 
para la música universal”, sostuvo 
el docente. “Para esto ofrecemos 
nuestros recursos técnicos, equi-
pos, archivos e investigación aca-
démica”, indicó.
Las  partituras pertenecientes al 
Museo Arrau están siendo traslada-
das al laboratorio de conservación 
de nuestra Corporación —situado 
en la Biblioteca Central— para 
ser restauradas, conservadas en 
cajas libres de ácido y digitalizadas 
con el objetivo de ser “puestas en 
línea” a través de internet.  “Por-
que deben estar disponibles para 
las futuras generaciones”, señaló 
Gabriel Eduardo Peña, director 
del mencionado museo. “Por eso 
estamos trabajando con la Uni-
versidad de Talca para conservar y 
digitalizar dos mil partituras, en un 
primer momento”, dijo. 

Alta resolución

“El Centro de Documentación 
Patrimonial (CENP) dispone 
de un escáner de alta resolución 
Zeutschel que captura imágenes 
en 600 dpi; único en universidades 
de regiones”, explicó el encargado 
del CENP y gestor del proyecto, 
Eduardo Bravo. “Nuestro inte-
rés es que estas partituras y 
sus valiosas anotaciones se con-
viertan en un recurso educativo 
que pueda ser descargado desde 
nuestra plataforma, para ser uti-
lizado en clases de música en los 
colegios”, dijo.
La investigación está a cargo del 
musicólogo José Miguel Ramos. 
“El corpus es de un valor incon-
mensurable por partida doble. En 
una dimensión patrimonial e his-
tórica, al ser reflejo de un trabajo 
de verdadera artesanía musical 
en función de una interpretación 
profunda y honesta que caracteri-
zó su trabajo en el mundo entero, 
y en una dimensión práctica para 
pianistas, directores e intérpretes 
en general, ya que las numerosas 
indicaciones autógrafas presentes 
(de tempo, dinámicas, cesuras, 
fraseos y digitación) dan cuenta 

de la verdadera labor investigati-
va llevada a cabo por el maestro 
(Arrau) al enfrentar una obra mu-
sical”, explicó.

Desde Beethoven

Katina Vivanco, restauradora del 
CENP, sostuvo que ese Centro 
realizó en enero de 2015 un diag-
nóstico general de las partituras 
que arrojó un estado “regular, no 
crítico, pero algunas obras en mal 
estado”. Para ello se elaboró un 
informe detallado de las caracte-
rísticas de la colección y las pro-
puestas de tratamiento.
Las anotaciones de puño y letra 
de Arrau ayudarán a reconstruir 
la importancia de este pianis-
ta y sus valores inspirados en la 
paciencia, la concentración y la 
humildad. Revelarán al mismo 
tiempo la  tradición interpretativa 
que heredó de su maestro alemán, 
Martin Krause, y que proviene di-
rectamente de Beethoven, pasan-
do por el austriaco Carl Czerny y 
el austro-húngaro Franz Liszt.
“Estimamos que a fin de 2015 
tendremos mil partituras conser-
vadas y digitalizadas. Partiremos 
con Liszt, que marcó una etapa 
decisiva en la vida del maestro 
Arrau”, dijo Eduardo Bravo.


